

Compte rendu du 8^e Congrès
des Sociétés d'Histoire et d'Archéologie
de l'Aisne,
à Château-Thierry,
et Commémoration du Centenaire
de la Fondation
de la Société de Château-Thierry

24 MAI 1964

La journée commença par la séance solennelle dans la Salle des Fêtes de l'Hôtel de Ville, sous les yeux des « Moissonneurs » de Léon Lhermitte.

M. le Recteur Hardy, président, frappé par la maladie, et le président d'honneur, Maître Chaloin, 90 ans, n'avaient pu se joindre aux congressistes qui prièrent les membres du Bureau de les assurer de leurs sentiments affectueux.

C'est donc le premier vice-président, M. Dudrumet, assisté de ses collaborateurs, Mme Kienig, MM. Deruelle et Beaujean, qui reçut les visiteurs. Il remercia avec émotion les personnalités qui avaient bien voulu honorer la séance de leur présence : M. le Sous-Préfet, M. le Maire, MM. les Conseillers généraux Lamarre et Lemret, MM. les Présidents des sociétés sœurs de l'Aisne, M. Will, directeur régional des antiquités historiques, etc. Il rappela que la Fédération avait été créée sur l'initiative de la Société de Château-Thierry et, rappelant un texte de M. René Haudot, chanta les agréments de la Ville, souhaitant que tous, ce soir, remportent un agréable souvenir de notre vallée de la Marne.

Selon l'usage, la séance du matin fut consacrée à la présentation, par quelques membres éminents, de très intéressantes études : Mme Martinet, brillante bibliothécaire de la « Montagne Couronnée », parla des relations entre les Carolingiens de Laon et leurs vassaux de la Catalogne ; M. André Lorion, de Château-Thierry, dénombra et décrivit les souvenirs de Jean de La Fontaine à Paris ; M. Th. Collart, maire de Pontruet, dit tout ce qu'il découvrit dans les registres paroissiaux du Vermandois.

Enfin, le Président de la Fédération, M. Moreau-Néret, donna lecture d'une relation de M. le Général Desfemmes sur

le « Radiogramme de la Victoire », un fait généralement inconnu qui eut une énorme incidence sur la poursuite victorieuse de la guerre 1914-18.

Ces communications, suivies avec une extrême attention, ont été résumées dans la presse locale et sont présentées au lecteur du présent volume.

Le temps d'écouter une aubade inattendue de l'Avant-Garde, tous tambours et clairons dehors, et la Salle des Fêtes devient salle de réception en l'honneur des congressistes. M. Pichard, maire, avec sa coutumière gentillesse, tourne un aimable compliment. M. Moreau-Néret lui répond, félicite la Société et la Ville d'entretenir le culte du Fabuliste en conservant sa maison natale et en faisant chaque année de la fête patronale un festival Jean de La Fontaine. Château-Thierry, comme il se doit, « tente de se rajeunir, de se moderniser, mais réussit néanmoins à allier le souci de son actuel développement au souvenir de son passé ».

Le repas en commun fut fort bien servi à l'Hôtel Moderne dans une aimable ambiance comme il sied entre gens de bonne compagnie. Point de discours : ce qui est assez rare et fort agréable.

L'après-midi devait être consacrée au Centenaire de la Fondation de la Société.

Réunis dans la cour de la Maison Jean de La Fontaine (avec un léger retard dont ils étaient confus), les congressistes et leurs invités furent de nouveau reçus par M. Dudrume. En quelques mots, il dit l'objet de leur visite : inauguration de l'exposition « Château-Thierry à travers les âges ». Puis, à la suite de Melle Prieur, tous pénétrèrent dans le Musée, tout de suite émerveillés par les richesses historiques rassemblées par la Conservatrice.

C'est là sans conteste une des plus passionnantes expositions qui aient été organisées au Musée. Jamais plus, sans doute, lorsque ses portes seront fermées — fin août — et que les multiples objets d'art qui l'enrichissent auront retrouvé leur place dans les maisons particulières, jamais plus on ne verra un tel rassemblement de documents et pièces historiques se rapportant au passé de Château-Thierry et de ses environs.

Les visiteurs recurent, en souvenir de cette journée mémorable, le *Livre du Centenaire : Un siècle au service de la petite Patrie*, écrit par M. F. Beaujean, Trésorier. Ils y trouveront toute l'histoire et le résumé de l'activité d'une société « qui n'a jamais eu d'autre souci que la recherche probe et désintéressée, comptant avant tout, pour rester vivante et entretenir entre ses membres un climat de confiance et d'amitié, sur un attachement commun à la petite Patrie ». Ils y liront également un historique précis de la Maison Jean de La Fontaine.

Il leur a été également remis une brochure intitulée : « *A travers l'histoire de Château-Thierry* », de Melle Prieur,

guide qui permettra aux visiteurs de l'exposition de tirer le meilleur profit de leur promenade dans le passé.

C'est à Condé-en-Brie, dans un autre musée, privé celui-là, le château de M. le Comte de Sade, que les historiens ont terminé leur journée.

Collection d'une grande richesse en effet, constituée essentiellement avec d'authentiques souvenirs d'une des plus grandes familles de France. Madame et M. le Comte de Sade, avec une charmante simplicité et une délicieuse courtoisie, ont offert à leurs hôtes une réception que ceux-ci n'oublieront pas.

Rappelons que, si le Congrès fut une réussite, il le doit au dynamique président M. Moreau-Néret, aux collègues venus nombreux de tous les points du département, de Villers-Cotterêts, Soissons, Laon, Vervins, St-Quentin, aux auteurs de communications, et à l'activité des historiens de Château-Thierry.

Le Centenaire était placé sous le patronage de Madame la duchesse de La Rochefoucauld, membre d'honneur de la Société, de M. le Préfet de l'Aisne, de M. le Sous-Préfet de Château-Thierry, de M. le Maire de la Ville, de Mgr l'Évêque de Soissons, de M. le député de Soissons - Château-Thierry, de MM. les Conseillers généraux de l'arrondissement, de M. le recteur de l'Académie de Reims, de M. l'inspecteur d'Académie, à Laon, de M. Charles Braibant, directeur général honoraire des Archives de France, de M. Ernest Will, directeur régional des Antiquités historiques, de M. Agache, directeur de la circonscription archéologique, de M. A. Lanoux, président des Écrivains de Champagne, de M. Hollande, vice-président des Amis du Vieux Reims, etc.

Rappelons que Congrès et Commémoration obtinrent la précieuse participation financière du Conseil municipal de Château-Thierry, de l'Union commerciale et industrielle, du Syndicat d'initiative, de la B.N.C.I., de la Banque nancéenne, des annonceurs, et l'aide matérielle constante de la Municipalité.

A tous, ainsi qu'aux préteurs d'objets et documents pour l'Exposition, le Bureau du Congrès et la Commission du Centenaire adressent leurs remerciements les plus chaleureux.

F. B.

Les Carolingiens de Laon et l'Espagne

Lorsque nous évoquons à l'heure actuelle les rois Carolingiens et l'Espagne, nous pensons tout de suite à l'épisode de Roncevaux : « Le roi Charles sur l'herbe verte voit le corps de